

ENCUENTRO CONMEMORATIVO CHILE Y LOS PSICOANÁLISIS: A 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO

Introducción

Cerca de cumplirse medio siglo del Golpe de Estado, nos parece de suma importancia que, como psicoanalistas, demos lugar y podamos leer un hecho que marca la historia y la subjetividad de nuestro país. Dar espacio a narrativas y reflexiones que nos permitan pensar en lo traumático hoy, en cómo opera en nuestros lazos, voces y silencios, y en cómo atraviesa a varias generaciones.

Somos profesionales que nos dedicamos a escuchar y ayudar a nuestras y nuestros pacientes en un contexto de disponibilidad emocional y profundo respeto por la subjetividad, buscando encontrar las palabras que podrían simbolizar el dolor silenciado e inaudible que ha quedado grabado en los lugares más recónditos de cada una y de cada uno. Sobre todo en aquellos momentos de la vida en los que la palabra no es capaz de estructurar lo no representado, lo inimaginable.

Asimismo pensamos que, como psicoanalistas, nuestro aporte a lo social, a nuestra comunidad-país, pasa fundamentalmente por dar espacio a aquellas narrativas, reflexiones y relatos que han quedado sin ser contenidos, rotos o fragmentados, y que no han podido ni/o querido ser escuchados ni elaborados. Nos parece imprescindible visibilizar y reconocer lo que ha quedado fuera de la memoria y de la historia y aquello que sufre de la desmentida social. El rescate de lo relegado al olvido, lo fragmentado y arrojado al abismo, es parte de nuestra labor cotidiana en la tarea clínica y, como siempre, resulta necesario darle lugar desde lo social; tal como Freud señalara, “la psicología individual es simultáneamente psicología social”.

Nuestro ethos, desde esta perspectiva, es la honestidad afectiva, con nosotras y nosotros mismos, con nuestras y nuestros pacientes. Se trata de una búsqueda continua entre lo soportable y el avance por el territorio de la incertidumbre del horror.

La memoria es un proceso vivo. Un trabajo que nos compete, una clave de lectura del presente. Nuestro llamado es entonces a pensar la memoria psicoanalíticamente, no como fija ni como un evento. Es historización, pero también toma de posición. Así, desde este lugar nos preguntamos, ¿cómo pueden los psicoanálisis en Chile contribuir a dar un paso hacia la democracia, justicia y reparación?

En este contexto de conmemoración de los 50 años del Golpe, de la destrucción de un proyecto político y social democrático, de la instauración de la dictadura cívico-militar que ejerció una brutal represión política atropellando y violando masivamente los derechos humanos, y de la imposición de un modelo neoliberal cuyas consecuencias económicas y sociales perduran hasta hoy, los psicoanálisis en Chile tomamos posición en un acto de encuentro, para debatir críticamente acerca de la relación de nuestro pasado reciente con nuestro contexto actual.

Objetivo

En el marco conmemorativo de los 50 años del Golpe de Estado, el objetivo general de este encuentro es construir un espacio de diálogo entre los grupos e instituciones psicoanalíticas y los/as ciudadanos/as implicados en pensar los efectos de la dictadura y sus manifestaciones actuales.

Metodología

Para esta reflexión colectiva, conjunta y abierta a la comunidad, se realizará un encuentro que tendrá cuatro ejes de discusión:

1. ¿Qué rol le cupo a los psicoanálisis y a las instituciones psicoanalíticas durante la dictadura cívico-militar, post-dictadura y retorno a la democracia en Chile. Tensiones y aportes contextuales? Proceso político actual. La posición de los psicoanálisis en Chile en relación a los procesos de democratización.
2. ¿Qué pueden decir los psicoanálisis sobre la construcción de la subjetividad en el contexto dictatorial y su relación con la práctica psicoanalítica? Una mirada desde la clínica del Trauma.
3. Infancias y adolescencias en dictadura y postdictadura.
4. Psicoanálisis, política, género, diversidades y DDHH: Ausencia y despliegue.

El encuentro contempla la presentación de textos breves, a realizarse de dos mesas de discusión que inviten a la conversación

Organización

La organización del encuentro está a cargo de una red de grupos e instituciones psicoanalíticas conformadas por APSAN, ICHPA, ILAS, COLECTIVO TRENZA, GRUPO PLUS, NELcf-Santiago, APPR Chile y APCH, las que han formado un Comité Organizador conformado respectivamente por Francisco Vásquez, Juan Flores, Elena Gómez, María Paz Ardito, Nelson Espinosa, Paula Iturra, Germán Morales, Pablo Santander y Gabriel Rivera.

El evento se realizará el **jueves 24 de agosto de 2023**, a contar de las **9:30 hasta las 16:00**.

Las mesas de conversación se realizarán de 10:30 a 12:30 y de 14:00 a 16:00 horas, en el Museo de la Memoria y los Derechos Humanos ubicado en Matucana 501, Santiago.

ENCUENTRO CONMEMORATIVO CHILE Y LOS PSICOANÁLISIS: A 50 AÑOS DEL GOLPE DE ESTADO

Jueves 24 de Agosto de 2023

Auditorio Museo de la Memoria
y los Derechos Humanos
Matucana 501 • Santiago

Imagen: www.enterreno.com

PROGRAMA

09:30 - 10:00 horas	Recepción.
10:00 - 10:30 horas	Palabras de bienvenida: <ul style="list-style-type: none">• Representante Museo de la Memoria y los Derechos Humanos.• Representante Equipo Organizador: Breve historia del proceso de construcción del encuentro.
10:30 - 11:45 horas	Subjetividad, trauma y memoria: Contexto y práctica psicoanalítica. APSAN, APPR Chile, APCH, ILAS.
11:45 - 12:30 horas	Discusión.
12:30 - 13:00 horas	Presentación musical. Visita exposición artística.
13:00 - 14:00 horas	Almuerzo.
14:00 - 15:15 horas	Institución psicoanalítica, dictadura y post dictadura: Tensiones y aportes contextuales. ICHPA, NELcf-Santiago, GRUPO PLUS y COLECTIVO TRENZA.
15:15 - 16:00 horas	Discusión.
16:00 - 16:15 horas	Palabras de cierre.

ORGANIZAN

